

2025
Février

N° 250

DIALOGUE :
Marcel Lepetit
Vœux Tibhirine 2025

Expressions
J.L. Frémon - F. Renaud
M. Quentrec - J. Hubert
M. Berthiau
catholique – hindouiste –
Madipax- Agnostique
AGENDA

LIVRES

Démocratie et Spiritualité
Livre 1 – « Des raisons
d'espérer »

Théologie de l'Espérance
E. Durand

DATES TIBHIRINE
Mardi 4 février
à 19 h

**Quelles espérances
voulons-nous porter ?**

Apports et animation
M. Lepetit
B. Chéné – J.L. Frémon
Locaux du temple
protestant
Place Edouard Normand
Entrée RDC arrière

Assemblée générale
Association Tibhirine

Mardi 4 mars 2025
19 h

Mardi 4 Mars

**LAÏCITÉ ET
SPIRITUALITÉ**

Marcel Lepetit
Association Poursuivre
9 h30 à 16 h.
Institution Bethléem,
4, chemin de la Censive du
Tertre ; Nantes



TIBHIRINE

*Association pour le Dialogue
interreligieux et spirituel*



DIALOGUE

Après les échanges sur nos interrogations quant à l'avenir de l'association Tibhirine,
le 5 décembre, les vœux de fraternité et de paix du 21 janvier,
et dans la perspective de l'assemblée générale du mardi 4 février

Retrouvons – nous mardi 4 février 2025 de 19 H à 20 H 15

En ce début 2025, quelles espérances voulons-nous porter¹ ?

La crise démocratique au sein même des démocraties libérales, que ce soit aux États-Unis, en Europe ou en France, met les spiritualités (religieuses ou non) devant de nouveaux défis, *dans un contexte de polycrise comme le dit Edgar Morin*. Illustrations avec le réchauffement climatique, les guerres en Ukraine, à Gaza, la progression de la pauvreté, du racisme et de l'antisémitisme, la progression des fausses nouvelles et de la post-vérité qui sont une menace directe pour les démocraties.

Que peuvent apporter les spiritualités pour relever les enjeux qui sont ceux de l'humanité à la mi-temps de la décennie 2020 ? Que peut apporter le dialogue interreligieux à la fragmentation des opinions, à l'heure des réseaux numériques, à la montée des discours de haine et de la violence dans notre société ?

Que pouvons-nous apporter à la culture comme ferment de la République, comme catalyseur d'une citoyenneté qui pense, construit et interroge son rapport au monde et aux autres ? Quel chemin pouvons-nous tracer pour retrouver la paix quand les relations entre Nations renouent avec les rapports de force ?

À l'échelle locale, quelle aide concrète apporter aux personnes les plus fragiles dans notre monde de plus en plus fragile ?

Bref, que faire quand l'esprit et le corps se mettent à dérailler ? Quel récit proposer à nos contemporains ? Poumons-nous apporter un récit sur les futurs qui ne sont pas advenus autant que sur le passé ? Autant sur la mémoire que sur nos espérances et l'avenir à construire ?

Marcel Lepetit, co-auteur du livre : *Laïcité et spiritualité – Vers un nouvel équilibre*²

¹ En écho au livre de **Démocratie et Spiritualité : Des raisons d'espérer – Ressources spirituelles face aux défis actuels**, Éditions de l'Atelier, 2023

² Éditions de l'Atelier, juin 2024

VŒUX DE FRATERNITÉ ET DE PAIX

Mardi 21 janvier 2025

Au jardin du dialogue naît la fraternité et la paix

Reconnaissance d'avoir été de nouveau ensemble,
dans cette longue marche du dialogue interreligieux et inter-spirituel !



Vœux Tibhirine 2025

Combien de difficultés, de crises, de deuils, d'incertitudes, affrontons-nous au point que le futur se brouille. Oui, dans la recherche d'expression des vœux se manifestent des raisons d'espérer comme de nombreuses raisons de désespérer et sans doute au point souvent de se déresponsabiliser. À quoi bon !

Mais si nous nous tenons là ensemble, ce soir encore, c'est que nous désirons, tels que nous sommes et avec nos différences, continuer à regarder, à partager, dans la durée, les réalités de la vie avec les motifs d'inquiétudes, de peurs, de désespérances mais aussi d'espérances...

Nous puisons à la fois dans des ressources et des pratiques spirituelles différentes, comme dans des convictions et des valeurs, dans des mouvements et des dynamiques de recherche de sens, susceptibles de nous aider mutuellement à mieux prendre soin de nous-mêmes, des autres, de la nature.

C'est aussi sûrement qu'une part d'universel, d'espérances communes à mieux expliciter et à mieux traduire en actions nous rassemble...

Bref, non seulement nous aident à mieux nous tenir debout, mais à renouveler et peut-être inventer avec humilité d'autres formes de solidarités, d'espérances qui nous aident à résister.

Car « l'être humain est foncièrement un résistant » et notre conviction est que nos espérances ne sont pas des fuites en avant qui nous déresponsabiliseraient. Mais, bien au contraire, qu'elles se construisent avec d'autres pour devenir des ressources permettant, jour après jour, de faire face à des devenirs incertains.

Et dans cette recherche du bien commun, pensée pour ceux qui nous ont quittés : Françoise Lochmann, Miloud Miraoui... **si absents et si présents**, ce soir, avec nous !

Alors merci à vous d'être là maintenant et dans l'avenir !

Jean-Luc Frémon

Expression catholique

L'Église catholique a été invitée par le pape François à placer l'année 2025 sous le signe de l'espérance. Tant de **raisons** pousseraient notre monde à désespérer : les conflits militaires bien sûr, en Ukraine et au Proche-Orient, pour parler des conflits qui nous sont les plus proches, dans lesquels les religions peuvent être étroitement mêlées, et dont on ne voit pas comment les haines meurtrières pourraient s'apaiser. Désespérant. Il y a aussi le réchauffement climatique et les conséquences de plus en plus nettes et de plus en plus graves, devant lesquelles les réponses collectives sont encore à peine esquissées.

Désespérant. Je lisais récemment les propos d'un théologien protestant, Jürgen Moltmann, qui a composé une *Théologie de l'Espérance* dans les années 60. Il invite à distinguer le futur de l'avenir. Le futur, c'est ce qui est engagé par le passé et le présent, et qui ne manquera pas d'arriver. Et la tentation est grande aujourd'hui dire « No future », nous sommes perdus. L'avenir, c'est ce qui est promis, qui fait l'objet de notre espérance, et qui mobilise le présent et le transforme, pour qu'un autre futur soit possible.

Je souhaite donc à chacun de nous d'être habité par l'espérance. L'espérance que la paix est possible demain, parce que nous pouvons nous engager aujourd'hui pour cela. L'espérance que la fraternité est possible, parce que nous pouvons la tisser aujourd'hui entre nous. L'espérance que la justice est possible – car il est illusoire d'espérer la paix et la fraternité si la justice fait défaut – l'espérance, donc, que la justice est possible, parce que nos convictions nous engagent, quelques fois ensemble, aux côtés des personnes les plus faibles et des plus pauvres.

Soyons donc ensemble pèlerins d'espérance. C'est le vœu que je formule au nom de l'Église catholique.

François Renaud

Expression hindouiste

AUM
SAHA NAVAVATU, SAHA NAU BHUNAKTU
SAHA VIRYAM KARAVAVAHA
TEJASVI NAVADHITAMASTU
MA VIDVISHAVAHA
AUM SHANTI, SHANTI SHANTI

Ce que je viens de réciter, est un mantra qui est dit lorsque des hindous védantins se mettent ensemble pour tenter de comprendre un Texte spirituel.

Il signifie : « *que l’Absolu (ou divin) nous protège : ceux qui parlent, ceux qui écoutent ; et qu’il nous donne la co-naissance* (qui n'est pas un savoir intellectuel, mais une participation de tout l'être à ce que nous tentons de nommer).

Qu’ensemble, avec nos regards différents, nous trouvions la force d’être pleinement humains, que nous n’ergotions pas, mais que nous ouvrions nos coeurs (aux cheminements de chacun, non pour juger, soupeser, mais) pour entendre, et permettre que les sagesses différentes nous aident à approfondir celle que nous tentons de creuser et suivre ».

Et le mantra se termine en disant trois fois « *Que règne la paix».*

Que cette année qui nous est donnée soit pleine de bienveillance.

N'oublions pas que nous sommes tous issus de cet Absolu aux noms divers car aucun nom ne saurait le contenir, que les différences apparentes ne sont que des formes temporaires, comme chaque vague est assurément différente tout en étant la même mer.

N'oublions pas que nous sommes interdépendants : l'air que je respire est aussi le vôtre, la terre que je foule est aussi la vôtre, sans un « *toi* » face à moi, il n'y aurait aucun « *je* »,
à part cet Être ou Conscience d'où tout semble surgir et où tout demeure.

N'oubliant pas que, puisque la science aujourd'hui nous dit qu'« un battement d'aile de papillon ici peut créer une tempête au bout du monde », chacun de nos actes, chacune de nos pensées a un impact sur le monde...

Aussi le mantra finit par AUM SHANTI, SHANTI SHANTI, ce qui signifie « *Paix, paix, paix* ».

On le dit trois fois parce qu'on pourrait le dire sans trop y penser une fois, le répéter négligemment la deuxième fois, mais pour le dire trois fois, il faut être là, attentifs.

Alors pour cette année je le redis, afin que nous apportions en nous-mêmes et dans le monde cette paix que nous souhaitons à tous :

AUM SHANTI, SHANTI, SHANTI

Martine Quentric

Expression MADIPAX¹

" Après cet arc-en-ciel des voeux de paix, que dire de plus ?

Il faut maintenir, coûte que coûte, cette tension entre le souffle prophétique de toutes les croyances réunies que nous venons d'entendre et les paroles fortes des institutions publiques et politiques.

Pourquoi sauvegarder cette tension ?

Parce que si nous voulons que le sens de l'altérité et du "jamais assez" de la proximité humaine continue d'animer notre quête de la paix, il faut préserver cette tension.

Tâche inouïe, et sans fin mais tâche qui donne le sens de la présence humaine sur terre.

Pour clore je voulais vous faire écouter un grand musicien catalan, ambassadeur de la paix au niveau européen: Jordi Savall.

Lorsque la maison du Dialogue et de la Paix MADIPAX a organisé, en mars dernier, son dernier Voyage de la Paix interculturel et inter-convictionnel en Catalogne, elle a rencontré de nombreux acteurs du Dialogue, civils et religieux qui travaillent tous avec détermination en faveur de la diversité, du développement humain durable et inclusif et de la cohésion sociale.

Un des lieux les plus emblématiques rencontré a été l'abbaye de Montserrat à une soixantaine de kilomètres de Barcelone. Nous avons été reçus par le frère bénédictin responsable du Dialogue Interreligieux Monastique Ibérique mais aussi bibliothécaire de la prestigieuse bibliothèque de l'abbaye où nous avons pu voir, avec émotion, le fameux Livre Vermeil de Montserrat, recueil d'hymnes et chants qui ont inspiré les pélerins depuis le Moyen-âge se rendant à pied à Montserrat pour voir la vierge noire, dont la meilleure interprétation aujourd'hui est celle de Jordi Savall, que je ne désespère pas de faire venir jusqu'à nous !
Etape incontournable du Voyage de la Paix, Montserrat étant véritablement l'âme de la Catalogne."

¹ Maison du Dialogue et de la Paix

Jacques Hubert



Merci à **Paco Roca**, romancier illustrateur valencien, pour cette vignette en hommage aux milliers de volontaires venus aider les populations sinistrées de la banlieue sud de Valence fin octobre 2024.

Ce mouvement est porteur d'espoir en l'humanité face aux catastrophes dues au changement climatique et à des politiques publiques trop souvent soumises aux intérêts privés.

La foi dans l'humanité et dans le progrès doit continuer à nous guider. Je vous souhaite une année 2025 pleine d'espoir !

Maurice Berthialu

«La nature n'a mis aucun terme à nos espérances»
Nicolas de Condorcet , 1794.
Esquisse d'un tableau historique des progrès de l'esprit humain.

AGENDA		
Horaires	Thèmes	Lieux
Mercredi 5 février 18 h	<p><u>Un livre / un débat Michel Wieviorka, auteur de L'Antisémitisme expliqué aux jeunes (Seuil, 2024)</u></p> <p>Sociologue, questionne dans son nouveau livre l'histoire juive : Pourquoi les Juifs sont-ils l'objet d'une haine particulière ? Quand l'antisémitisme est-il apparu ? Qui sont les « Sages de Sion » ? Comment l'antisémitisme a-t-il pu renaître après le génocide des Juifs ?</p>	 <p>Existe-t-il un business de la Shoah ? Pourquoi une partie des jeunes issus de l'immigration sont-ils séduits par des discours antisémites ? A-t-on le droit de critiquer Israël ? L'antisionisme ou le soutien à la Palestine, est-ce de l'antisémitisme ?</p> <p><i>En partenariat avec la librairie Siloé, le Centre culturel André Neher (CCAN) et l'Amitié judéo-chrétienne de Nantes (AJCF Nantes).</i></p>
Vendredi 14 février À 12H30 ET 17H30 Entrée libre DISTRIBUTION Chorégraphe : Huaskar ALCON Danseurs : Huaskar Alcon; Yannis Ramzi; Florine Foucher	<p>Danse et sortie de résidence <i>Red King</i>, de la cie The Rookies</p> <p>Après une semaine de répétition au Passage Sainte-Croix, la compagnie de danse <i>The Rookies</i> présente sa nouvelle création RED KING, chorégraphiée par Huaskar Alcòn.</p> <p>Fondée en 2013, la compagnie The Rookies, championne du monde de street dance, se distingue par une diversité de styles, du Hip Hop à la danse afro en passant par le Waacking.</p> <p>Musique : Amankaya Alcon & Demas</p>	 <p>Cette pièce chorégraphique se situe en Bolivie dans le contexte tumultueux d'un coup d'État et raconte une histoire d'amour interdite entre une policière blanche et un mineur indigène. Issus de mondes opposés, ils vivent une passion marquée par la violence de leur environnement. Le spectacle explore la manière dont Amour et Violence partagent la même couleur, représentée par le personnage principal : le Red King.</p>

LIVRES

Démocratie et Spiritualité (1) :

Livre 1 - Des raisons d'espérer - Ressources spirituelles face aux défis actuels

Coordonné par [Michel Ray](#) Préface de Jean-Baptiste De Foucauld - Postface d'Abdennour Bidar

Un ouvrage qui met en lumière les interactions fécondes entre démocratie et spiritualité !

(1) Des raisons d'espérer est le premier livre d'une collection ouverte par un partenariat entre Les Editions de l'Atelier et Démocratie & Spiritualité. Cette association entend faire connaître ses travaux et sa démarche novatrice au grand public, sous une forme maniable et agréable à lire. En rapprochant les termes de «démocratie » et de « spiritualité », de prime abord étrangers, cette association et cet ouvrage cherchent à les relier, en mettant en lumière leurs interactions fécondes, à les distinguer et à les unir, sans pour autant les séparer ou les confondre.

Ce travail collectif, expérimental et interconvictionnel, auquel plus de quarante personnes ont participé, se veut une contribution au sursaut démocratique et spirituel dont nos sociétés ont aujourd'hui le plus pressant besoin.

Cet ouvrage invite à chercher les ressources humanistes, éthiques et spirituelles qui, tout en étant aux premières loges du désastre, nous permettent d'espérer et nous redonnent du souffle pour devenir des acteurs responsables.

En considérant nos peurs légitimes et partagées, les témoignages et les travaux, individuels ou collectifs, présentés dans ce livre, issus de spiritualités différentes, sont autant de manières renouvelées de prendre soin du monde. Ouvrir « une nouvelle voie », en alpinisme, c'est mettre en place quelques pitons aux endroits difficiles à l'attention des suivants : ce livre se conçoit comme un laboratoire d'observation et d'expérimentation qui propose des ressources spirituelles pour affronter la crise, dans un geste de solidarité et de fraternité.

Présentation des autres livres dans les prochaines lettres :

Livre 2 - Dialoguer avec la Terre - Renouer le lien entre les générations pour préserver notre maison commune

Livre 3 - Laïcité et Spiritualité - Vers un nouvel équilibre

Livre 4 - Logique de pouvoir et éthique - Des ressources spirituelles pour l'exercice des responsabilité

Théologie de l'espérance

[Emmanuel Durand](#) 208 pages - mai 2024

Notre temps est celui des illusions perdues. Les crises s'accumulent, les perspectives se brouillent, les repères se dérobent les uns après les autres.

À tort ou à raison, demain nous inquiète.

Lorsque les possibles se rétrécissent, l'espérance, elle, devient cruciale. Elle n'est pas une illusion facile qui déresponsabilise les sujets. Elle anime des existences résilientes et leur donne une ardente vigueur. Nos histoires de vie exigent d'affronter bien des seuils, des deuils et des impasses. L'être humain est foncièrement un résistant et l'espérance lui permet de rester debout, jusque dans la nuit, comme un veilleur à l'affût de l'aurore.

Emmanuel Durand nous invite ici à reconsiderer, sous l'angle spécifique de l'espérance, les mystères centraux de la foi chrétienne : Dieu, la création, le Christ, l'Esprit Saint, la charité, etc. Sa conviction : l'espérance en Dieu est vitale dans les situations fermées où le salut n'est plus représentable.

La question était brûlante ; ce livre est nécessaire. Nous avons tellement besoin d'une foi qui espère. L'être humain est foncièrement un résistant et l'espérance lui permet de rester debout dans la nuit » (p. 11).

Emmanuel Durand est dominicain, théologien et professeur à l'Université de Fribourg, après l'avoir été à Paris, à Ottawa et à Rome. Il est l'auteur de nombreux livres aux Éditions du Cerf, dont récemment Naître et devenir, en collaboration avec Marie de Lovinfosse.

Emmanuel Durand

Théologie
de l'espérance



TIBHIRINE

*Association pour le Dialogue
interreligieux et spirituel*

Conseil d'Administration

Président : Jean-Luc Frémon

Secrétaire général : Bruno Chéné

Trésorier : Jean-Claude Bréard

Membres : Guy Aubin-Suzanne Le Borgne

Président d'honneur : Jacques Hubert

Tibhirine est une Association loi 1901, créée en 1997, elle a pour objet, dans l'esprit de la démarche des moines de Tibhirine, de favoriser, susciter, mettre en place et pérenniser les conditions d'un dialogue permanent entre personnes des différentes religions et convictions et avec celles qui sont en recherche et ne se rattachent à aucune religion, de nature à permettre de vivre ensemble une véritable pluralité... Art. 2

Elle met en œuvre, pour y parvenir des rencontres, conférences, colloques, formations et projets de sensibilisation.

Temps fort de Tibhirine : rencontre mensuelle le 1^{er} mardi à Nantes ouverte à tous, adhérents ou non.

Pour plus d'informations où pour y adhérer :

Contact secrétariat : 06 70 71 29 96-07 50 60 39 51

Adhésions : Jean-Claude Bréard, 8 rue Stuart-44100 Nantes